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Кадры Присоединения

Кадры Присоединения

Застройщики  
распутывают сети 
Девелоперы с сожалением отмечают, 
что карДинальных положительных иЗ-
менений в ситуации с присоеДинением 
новостроек к инженерным сетям в пе-
тербурге так и не проиЗошло. по их мне-
нию, поДключить объект к электриче-
ству, воДе и каналиЗации по-прежнему 
Долго, Дорого и непроЗрачно. лидия горборукова

По мнению многих участников рынка, си-
туация не только не стала лучше, а напро-
тив, ухудшилась. В этом, например, уверен 
председатель совета директоров «СВП 
Групп» Денис Жуков. По его словам, рабо-
тать стало сложнее и дороже. «Во-первых, 
застройщики за свой счет выполняют те 
работы, которые раньше делали сетевые 
компании. Во-вторых, выросла стоимость 
подключения к сетям, график оплаты стал 
жестче. Например, при работе с 

”
Водокана-

лом“ компания должна внести предоплату в 
размере 15% от общей стоимости договора, 
хотя раньше такого не было. Я уже не гово-
рю про непрозрачную схему формирования 
индивидуальных тарифов. Так, стоимость 
подключения может вырасти на 20–25% за 
два-три года, то есть от начала реализации 
до завершения проекта, и монополист всег-
да найдет этому объяснение. Особенно этим 
грешат управляющие компании», — проком-
ментировал господин Жуков, добавляя, что 
во всем мире наоборот идут к тому, чтобы 
свести к минимуму нагрузку на инвесторов, 
а в некоторых европейских странах и вовсе 
отменяют плату за подключение к сетям.

По мнению начальника управления 
развития и управления активами ЗАО 
«БФА-Девелопмент» Марии Скобелевой, 
с одной стороны, ситуация с присоедине-
нием стала более понятна с точки зрения 
формализации, а с другой стороны, стало 
еще больше бюрократических проволо-
чек и препятствий. А если брать в расчет 
индивидуальные тарифы, то они позволя-
ют монополисту увеличить стоимость под-
ключений в разы, считает эксперт. 

По свидетельству Николая Урусова гене-
рального директора строительной компа-
нии «Красная стрела», в Москве вопросы с 
присоединением к сетям решаются более 
успешно, потому что в столице четко рабо-
тает такая структура, как «единое окно». Все 
документы подаются в электронном виде, 
при этом каждая процедура имеет свой чет-
ко оговоренный срок. «Это позволяет сде-
лать процесс получения технических усло-
вий максимально прозрачным и понятным, а 
также оптимизировать время подключения. К 
плюсам также можно отнести минимизацию 
возможной коррупционной составляющей», 
— подчеркнул господин Урусов. 

К слову сказать, в Петербурге также 
есть «единое окно» по работе с инвесто-
рами, его работа курируется комитетом по 
инвестициям Петербурга. Но, как ранее 
отмечали в комитете, эта структура не ре-
шает вопросов присоединения к сетям и 

никак не может повлиять на скорость этих 
процессов.

В принципе, «единые окна» есть и у каж-
дого из монополистов по отдельности. На-
пример, ГУП «ТЭК СПб» создало департа-
мент по перспективному развитию, который 
курирует процесс присоединения. У «Лен- 
энерго» есть единый центр обслуживания 
клиентов, а у ГУП «Водоканал Петербурга» 
— департамент по реализации подключений. 

По мнению Анастасии Александровой, 
ведущего аналитика E3 Group, нужно в 
принципе унифицировать процедуру при-
соединения ко всем инженерным сетям, 
таким образом, свести все к равным сро-
кам и требованиям к перечню предостав-
ляемых документов, а также снизить тари-
фы на присоединение. 

если долго-долго-долго… Нор-
мальный темп подключения объекта к раз-
ным инженерным сетям должен длиться от 
шести месяцев до года, уверены девело-
перы. Но, как правило, сроки присоеди-
нения затягиваются из-за длительных ад-
министративных согласований различных 
государственных структур. В итоге Мария 
Скобелева оценивает среднее время при-
соединения к инженерным сетям в Петер-
бурге в два года. ➔ 26

ским государственным политехническим 
университетом, Национальным исследо-
вательским Томским политехническим 
университетом, а также Государственным 
институтом экономики, финансов, права и 
технологий в Гатчине.

В ПАО «ТГК-1» среди профильных 
вузов также назвали Высшую школу 
технологий и энергетики ФГБОУ ВПО 
«Санкт-Петербургский государственный 
университет промышленных технологий 
и дизайна», а среди учебных заведений 
среднего профессионального образо-
вания — Политехнический колледж го-
родского хозяйства и Политехнический 
техникум Санкт-Петербургского госу-
дарственного экономического универ-
ситета.

Госпожа Мельникова согласна с тем, 
что профильных учебных заведений до-
статочно. Но, по ее словам, проблема в 
том, что профессорско-преподаватель-
ский состав многих вузов сформировался 
еще в советский период и сейчас проис-
ходит старение кадров. «Количество мо-
лодых кандидатов и докторов наук крайне 
невелико. Предположу, что это связано 
с несовершенной системой мотивации 
работников высшей школы. Зачастую 
приходится сталкиваться с тем, что пре-
подаватели вузов не имеют опыта работы 
на промышленных предприятиях и готовят 
студентов к профессиональной жизни в 
мире, которого не существует. Особенно 
это касается таких направлений подготов-
ки, как менеджмент, экономика, управле-
ние персоналом. Стоит отметить, что есть 
вузы, заинтересованные в изменении этой 
ситуации: они активно изучают професси-
ональные стандарты, запрашивают мне-
ние работодателей о содержании учебных 
программ», — высказала свое мнение  
Наталья Мельникова.

Все опрошенные энергокомпании ак-
тивно взаимодействуют с профильными 
учебными заведениями. В ТГК-1 для при-
влечения, развития и удержания перспек-
тивных кадров ежегодно для студентов 
проводятся ознакомительные экскурсии и 
практические занятия на производствен-
ных объектах, производственную и пред-
дипломную практики в структурных под-
разделениях компании, в вузах проходят 
«дни ТГК-1», а также совместные научно-
практические конференции с привлечени-
ем студентов, преподавателей и ведущих 
специалистов компании. 

В «Ленэнерго» также сообщили, что 
с вузами проводится целевая подготов-
ка кадров для компании по приоритет-
ным направлениям: электроэнергетиче-
ские системы и сети, электроснабжение, 
электрические станции и автоматизация 
энергетических систем. В дальнейшем 
выпускники данных направлений могут 
поступить на работу в «Ленэнерго» на 
соответствующие квалификации долж-
ности. А при подготовке электромонтеров 
и электрослесарей «Ленэнерго» сотруд-
ничает с учебными заведениями средне-
го профессионального образования в  
Ленобласти: Сланцевским индустриаль-
ным техникумом, Кингисеппским коллед-
жем технологии и сервиса, Киришским 
политехническим техникумом и другими. 
Кроме этого, партнерские связи у «Ленэ-
нерго» выстроены с центрами и институ-
тами подготовки, переподготовки и повы-
шения квалификации кадров.

неПрерывная ПереПодготовКа К 
специалистам в энергетической отрасли 

ежегодно добавляются новые требова-
ния. Например, применение новых техно-
логий требует соответствующих знаний 
у соискателей. Именно поэтому внутри 
энергетических компаний существует си-
стема внутреннего обучения, подготовки 
и переподготовки персонала. Есть ряд 
профильных организаций, которые зани-
маются повышением квалификации. Сре-
ди них ПЭИПК, Центр подготовки кадров 
энергетики, Институт охраны труда, про-
мышленной безопасности и социального 
партнерства.

«Мы готовы повышать квалификацию 
своих работников. Во многом сегодня это 
не просто прихоть, а необходимость, — 
говорит Алексей Горячев. — Постоянно 
появляются новое оборудование и мате-
риалы, многие сотрудники по специфике 
своей деятельности обязаны иметь раз-
личные сертификаты и допуски. Также у 
нас проводится постоянное обучение и 
для топ-менеджмента компании. В ГК 

”
Ме-

ридиан“ внедрена программа корпоратив-
ного университета, где проходят очеред-
ные аттестации и повышение разрядов 
сотрудников рабочих специальностей. 
Это обучение проводится на базе нашего 
собственного учебного центра 

”
Энергети-

ческий“».
В «Ленэнерго» также отметили, что не-

прерывная подготовка и переподготовка 
персонала, а также повышение квалифи-
кации работников — это одни из приори-
тетов компании. Для этого в 2012 году при 
Академии менеджмента и агробизнеса 
Санкт-Петербургского государственного 
аграрного университета была открыта про-
фильная кафедра «Ленэнерго» «Энерго- 
сбережение и повышение энергетической 
эффективности предприятий». Также в 
2014 году энергокомпания открыла совре-
менный учебно-тренировочный комплекс 
в поселке Терволово Гатчинского района 
Ленинградской области. На его террито-
рии регулярно проводятся теоретические 
и практические занятия для специалистов 
«Ленэнерго» и смежных компаний. Кроме 
этого, в феврале 2016 года «Ленэнерго» 
получило лицензию на осуществление об-
разовательной деятельности, благодаря 
чему компания проводит профессиональ-
ное обучение на базе комплекса. 

«ТГК-1 постоянно следит за новыми 
тенденциями в развитии энергетической 
отрасли и ежегодно формирует план 
повышения квалификации, обучения и 
профессиональной переподготовки со-
трудников в соответствии с кадровой по-
литикой компаний группы 

”
Газпром“, тре-

бованиями к должности и спецификой 
работы. Обучение сотрудников проводит-
ся по программам высшего образования, 
повышения квалификации, профессио-
нальной переподготовки», — прокоммен-
тировали в ТГК-1.

Наталья Мельникова также отметила, 
что ЛОЭСК анализирует требования про-
фессиональных стандартов и в случае 
несоответствия работника этим требова-
ниям организует необходимое обучение 
за счет компании. «ЛОЭСК финансирует 
также обучение, направленное на повы-
шение уровня профессиональных знаний 
специалистов, своевременное изучение 
изменений нормативной базы, развитие 
навыков работы в АСУ, формирование 
управленческих навыков у руководителей 
всех уровней. Обучение проводится как в 
специализированных учебных заведени-
ях, так и силами внутренних тренеров», — 
пояснила госпожа Мельникова. n

нормальный темП ПодКлючения объеКта К разным 
инженерным сетям должен длиться от шести меся-
цев до года, уверены девелоПеры. но, КаК Правило, 
среднее время Присоединения К инженерным сетям в 
Петербурге составляет два года
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